

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 44 (1899)  
**Heft:** 5

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

---

XLIV<sup>e</sup> Année.

N<sup>o</sup> 5.

Mai 1899.

---

## LE BLOCUS DE SPHACTÉRIE

d'après THUCYDIDE

---

La lourde infanterie a joué un grand rôle dans presque toutes les armées de l'antiquité. Chez les anciens Grecs, elle a décidé du sort des batailles pendant plusieurs siècles. Au temps héroïque, les chefs se défaisaient du haut de leurs chars et engageaient des combats singuliers, que leurs troupes considéraient généralement de loin en faisant pleuvoir sur l'ennemi des projectiles divers. Au quatrième siècle avant notre ère, sous l'influence d'hommes comme Iphicrate, Epaminondas et Philippe de Macédoine, l'armement se complique, les troupes légères et la cavalerie prennent une part active à chaque engagement; le général doit connaître son métier et prendre pour la bataille des dispositions tactiques. Mais, entre ces deux âges, s'écoule une longue période dont on peut marquer la fin mais non pas le commencement, et pendant laquelle l'infanterie pesamment armée, la phalange des hoplites, fut seule considérée comme un élément de combat. Il en était ainsi au sixième siècle et pendant tout le cinquième. Or, le cinquième siècle, c'est la grande époque de la Grèce antique, le siècle de la lutte contre les Perses, le siècle de Pétriclès et de la guerre du Péloponèse.

Il m'a paru de quelque intérêt d'étudier de près l'une des circonstances où se montre l'infanterie des hoplites. Celle que j'ai choisie, la prise de Sphactérie, ne compte pas parmi les grands faits de guerre de l'histoire grecque; le nombre des troupes engagées est, d'un côté au moins, infiniment petit. Mais, grâce à un récit très circonstancié et très clair en même temps de Thucydide, nous pouvons saisir cette action jusqu'au dernier détail; nous comprenons, mieux peut-être que par